

Las aguerridas tropas del Generalísimo Franco columbran ya la propia ciudad de Barcelona. Contemplan la meta fijada al comenzar la marcha victoriosa que arrancó desde el Ebro hace alrededor de cinco semanas.

Por sobre las llanuras barcelonesas avanzan los pabellones de la victoria y al redención, el emblema nacional rojo y gualda es portado por los aguerridos navarros, marroquíes, legionarios y tantos otros españoles de las diferentes regiones y colonias ibéricas y llevan también, pues que todos son de Falange, llevan el pabellón rojo y negro,—sacrificio y resurrección,—símbolo de una nueva era que se levanta en el horizonte catalán, era de Pan y Justicia.

Y cuando vencido se encuentre completamente el enemigo en el que fué antiguo Principado catalán, entonces, en toda la Madre Patria florecerá la paz.

Paz heroica. Paz victoriosa. Sin humillaciones ni claudicaciones. Paz como la exige el sacrificio y la sangre derramada a torrentes. Paz es corolario de guerra. Y si esa guerra ha sido como la que está feneciendo, por la Religión y la Patria, en que una vez más en la Historia Universal, figuran unidas en batalla de gloria incomensurable y de sacrificios ilimites, la cruz y la espada, esa paz no podía venir por los senderos ridículamente trágicos de las conversaciones diplomáticas; paz vergonzante de políticos.

La paz que se vislumbra en la tierra noble y bendita de la Madre Patria es paz conquistada heroicamente. Sus cimientos son millares de vidas jóvenes caídas en holocausto a la Patria y la Fe. Esa paz llegó por los únicos medios que permite la rancia hidalguía española de un caudillo, caballero íntegro y militar pundonoroso: Franco, quien proclamó aquellos medios cuando se le habló de intervenciones extrañas, tendientes a rehacer los despojos de la República roja y negar a él de sus legítimos triunfos, la proclama fué: rendición incondicional o extirpación del enemigo. A lo último se ha debido llegar, por maquinaciones soviético-masónico-judaicas que alimentaban la hoguera.

Paz digan de héroes.

Necesitamos paz.

Si, necesitamos paz... Este es el grito unánime de todos los hombres de buena voluntad en todos los puntos de la tierra. Necesitamos paz, porque el mundo está ya cansado de tantas luchas sangrientas, de tantas divisiones, de tantos odios y rencores.

Hay muchos hombres que tienen hambre y frío, víctimas de la crisis en el orden económico; hay otros que se odian y se dividen en clases opuestas, como consecuencia del desequilibrio en la economía social; otros se dividen en razas y sistemas de gobierno, levantan barreras y acentúan el odio entre los pueblos, creando así una situación de preocupaciones y de angustia.

Durante trescientos años la palabra del hombre ha ido envenenando las inteligencias... Y el desorden de las ideas engendrará el de las costumbres, originando una nueva Babel de confusión, en la cual las multitudes descarriadas ya no saben si seguir a Cristo o a Barrabás.

Si, necesitamos paz... Necesitamos paz en los espíritus, en las clases, en las naciones; y eso es lo que hemos de buscar con apremio.

Para nosotros, los que llevamos en el alma encendida la luz divina de la fe, la paz verdadera sólo puede conseguirse por la CARIDAD CRISTIANA, vínculo sublime de unión estrecha y fraternidad genuina.

Y no hay día más a propósito para meditar esta verdad indiscutible como éste, en el cual todo el mundo contempla el aplastamiento de la bestia roja y la victoria de la Justicia.

El cántico sublime de los ángeles sobre el pesebre de Belén, debe ser, hoy más que nunca, la oración ferviente de todos los corazones sinceros y generosos.

No importa que entre nosotros haya hombres sectarios que se rían con trágico sarcasmo de nuestra "ingenuidad"... Sabemos muy bien que no faltan en nuestra patria los "intelectuales", los "redentores", que, haciendo profesión de una gran ignorancia, desprecian los valores de nuestra fe y de nuestra ideología. Con ello no hacen más que demostrar que ignoran la trascendencia del sentimiento religioso en los problemas de la vida humana y confesar que se ignora en qué consiste la paz a que con tantas ansias aspiramos y se desconocen los verdaderos caminos para llegar a ella y establecerla en los individuos y en las colectividades. Es, en definitiva, confesar que se ignora la ley fatal y lógica que rige la vida social: que cada sociedad será en calidad, lo que sean los individuos que la integran, como el total de una suma es de la misma naturaleza de los sumandos. Y que si queremos tener colectividades buenas, limpias de esos sentimientos bajos que le roban la paz, el único camino es el de sanear al individuo cultivando en su corazón los sentimientos propios de un hombre de bien, haciéndole sentir la dignidad de su persona, educando su voluntad para sujetarla al deber, inculcándole el amor a sus hermanos para que el mundo no sea otra cosa que el ensanche del propio hogar, orientándole hacia los ideales sublimes de la virtud y de la grandeza moral.

Disipada la ignorancia de todas estas cosas, aparece en toda su luminosidad—como el sol cuando se abren las nubes que lo ocultan—el valor social de la CARIDAD CRISTIANA; ésta está presente en el régimen moderno de España, ella es el magistral Fuero del Trabajo.

Esta novísima institución hace sentir al hombre su dignidad al acercarlo íntimamente a un Dios, y ya no se llamará siervo sino hermano; y con el cual vivirá, por la virtud de la CARIDAD CRISTIANA, en un idéntico ritmo de vida.

La religión le hablará al corazón inculcándole esas virtudes que conducen al altar y que se alimentan con la gracia del sacramento, y con las lecciones de Cristo que ha levantado en el pesebre de Belén la cátedra de su ejemplo.

La religión le hará sentir los grandes ideales de la virtud, del sacrificio, de los valores espirituales que cohiben los bajos instintos de la materia.

Finalmente, cultivará el sentimiento de amor universal, que fraterniza a todos los hombres, que nivela todas las clases, que disipa todos los rencores y suaviza todas las asperezas.

Porque ante la religión todos nos sentimos hermanos; todos nos sentamos en la misma mesa; y ¡cosa admirable!—exclama Santo Tomás—, comen el mismo pan no sólo el grande, el rico, el sabio, sino que también el pobre, el siervo y el humilde.

"Omnes unum"... todos una sola cosa: he ahí la fórmula de la verdadera paz.

Y en la fe y sólo allí se realiza esa fórmula, porque allí nos sentimos una sola cosa en el amor, en la Mesa común del Padre que está en los cielos.

Y fe intensa, acrisolada en la lucha, fe verdadera, confirmada por hechos palpables de ayuda divina durante el curso de la campaña; fe, en un destino superior para España cristiana e imperial—no imperialista—fe ciega de cruzados, aliento indomable para reconquistar España para Dios; fe conductora hacia el triunfo ha sido esta que quema los corazones de los hombres de todas las jerarquías de la nueva España.

Fe que salva. Fe que redime.

POSIBLEMENTE HOY ENTRARAN LAS FUERZAS DEL General Franco a BARCELONA

NO SOMETERA EL EJECUTIVO NUEVOS ASUNTOS A LA CONSIDERACION DEL CONGRESO

Queda para las sesiones de mayo la proyectada legislación tributaria

El congreso tramitará los asuntos que le han sido sometidos y volverá a reunirse en mayo

El Poder Ejecutivo no someterá nuevos asuntos alas sesiones extraordinarias del congreso y en consecuencia los señores diputado completarán dicho período de sesiones.

En consecuencia la proyectada legislación tributaria elaborada por el técnico chileno, doctor

Rencoret, será tramitada en las sesiones ordinarias de mayo.

El congreso tramitará los asuntos que le fueron sometidos y entre ellos el arreglo de las deudas externas para completar así el período de las sesiones extraordinarias.

SE INTENSIFICAN LAS OPERACIONES DE LA BOLSA DEL CAFE

Han sido enviadas nuevas muestras por los señores cafetaleros.—

Es para los remates sobre el consumo interno de ese producto

Fuimos informados en la tarde de ayer que se han intensificado las actividades de la bolsa del café, que como es sabido ha sido organizada por el Instituto de Defensa del Café.

Antes las oficinas de la bolsa han sido presentadas nuevas muestras con el objeto de que

se proceda a los remates para el consumo interno cafetalero.

Los señores productores están satisfechos con los buenos precios que ha alcanzado el café en los remates que en estos días se han celebrado en la referida bolsa.

INCESANTE BOMBARDEO DE LA ARTILLERIA NACIONALISTA CONTRA BARCELONA

BARCELONA, 25. — UP. — El teniente coronel Romero, uno de los defensores de Madrid y Málaga, se encargó de la defensa de Barcelona en las primeras horas de la madrugada de hoy. El rugir de los cañones que bombardean las posiciones republicanas al sur de la ciudad está aumentando y se escucha el derrumbamiento de los edificios en esa parte de las aproximaciones a la capital. A las diez de la mañana una flota de treinta y dos aviones de bombardeo nacionalista volaron sobre la ciudad, y desde entonces el cielo estuvo limpio de los invasores durante dos horas. El bombar-

deo por la artillería se inició a la una y 25 minutos de la madrugada, y desde ese momento las calles de la ciudad han quedado desierta aunque la apariencia de Barcelona de otra manera permanece normal.

BOMBARDEADOS VALENCIA Y ALICANTE

MADRID, 25 — Diez grandes trimotores Savoia arrojaron un centenar de bombas sobre el área del puerto de Valencia a las nueve y 20 minutos de hoy, causando daños materiales, algunas víctimas y hundiendo tres veleros que se encontraban en el puerto. A las diez y 40 minutos aparatos Savoia bombardearon el puerto de Alicante, pero no se han dado informes respecto del número de víctimas.

SERAN INTRODUCIDAS ECONOMIAS EN EL PRESUPUESTO NACIONAL DE 1940

El monto de los gastos será menor que el correspondiente al de 1939.—

Gira instrucciones en tal sentido el señor Secretario de Hacienda

El señor secretario de hacienda, don Francisco de Paula Gutiérrez Ross, ha girado instrucciones a todos sus colegas los otros secretarios de estado, en

lo que se refiere al proyecto de presupuestos de las secretarías para enviarlos a hacienda con el objeto de presentar en mayo el presupuesto general.



Gráfica que muestra uno de los barrios en las afueras de Barcelona y uno de los primeros ocupados por las fuerzas que comanda el General Solchaga, los bravos requetés.—

El Paraíso Soviético

(Extractos de la prensa rusa)

"Pasado algún tiempo, él (el padre de un niño tuberculoso) fué informado por el comisario que todos los puestos destinados a los tuberculosos en los sanatorios estaban cubiertos y que por lo tanto no se le podía vender ninguno." ("Troud" 5 de agosto de 1938).

Los comunistas no cesan de afirmar que en la URSS el Estado cuida por su cuenta a los niños enfermos. Pero vemos que las tarjetas de admisión a las clínicas son "vendidas".

"El derecho de admisión por un día a una de las casas de reposo cuesta 20 rublos... llueve en el refectorio... las comidas son detestables..." ("Pravda de Leningrado" 2 de agosto de 1938).

"El reposo" parece que cuesta caro en la URSS. No serán muchos los obreros que se pueden dar ese lujo.

"Los salarios de junio y julio debidos a 2.000 obreros de Tchernigovsky todavía no han sido pagados..." ("Troud" 4 de agosto de 1938).

"Los turistas se ven obligados a beber agua sin hervir que los ha enfermado... La estada en la "base turística" de Aloupka cuesta 20 rublos diarios... Encima nos han robado dos pares de zapatos y una camisa..." ("Troud" 5 de agosto de 1938)

"Para la alimentación se han fijado 4 rublos por alumno y por día, pero esto es completamente insuficiente". (Ouchitel'skaia Gazeta" 3-8-38).

Si 4 rublos no bastan para alimentarse, cuál debe ser la situación de millones de obreros que como se sabe no ganan sino de 110 a 115 rublos por mes?

He ahí la fe que da la victoria, victoria que trae Pan y Justicia.

Pan y Justicia, suprema solución del problema social. Y eso es lo que llega a España, y de ahí radiará por el resto del mundo.

EL DOLOROSO ACCIDENTE del SABADO EN PUNTARENAS

Deben tomarse precauciones para la entrada al muelle los sábados en la noche

La locomotora N° 24 que hacía la descarga del vapor Maravia, en las horas de la mañana del domingo, atrapó al muchacho Mario Martínez, de 16 años, de San José, que hacía poco había venido en busca de trabajo. Martínez hizo en los primeros días de su llegada, vida de atorrante, pero luego logró colocarse en una de las cantinas y así ganaba el sustento.

El día fatal Martínez había amanecido en la boca del muelle. No sabemos si por insomnio o por lo que fuera, lo cierto es que inadvertido pasaba de los peatones, pues el muchacho cabeceaba sentado sobre el riel. Uno de nuestros redactores logró conversar poco después del accidente con el maquinista de la locomotora trágica, don Pedro Medrano, de limpios antecedentes y muy estimado de sus jefes.

—Señor, nos dijo: yo venía despaciosamente y sólo logré ver a la salida del muelle, frente a la capitanía un gran grupo de personas, y aun

cuando pitaba constantemente, el grupo parecía reacio a alejarse, y no fué sino cuando la máquina quedaba casi parada, que las gentes se separaron.

Era imposible entonces que yo adivinara que al pie de la máquina estaba un hombre dormido. Los gritos y la alarma me hicieron comprender que algo anormal sucedía y fué cuando "breiqué", pero ya era tarde.

El redactor hace la siguiente observación: la entrada del muelle debe ser prohibida rigurosamente para el público en general los días sábados, en que llegan los trenes de excursiones: hemos visto, últimamente, como las gentes se agolpaban al rededor de las grúas, etc., con grave peligro de los accidentes mortales. El mismo caso doloroso que aquí apuntamos nos dice que dados los abusos del público urge tomar alguna medida preventiva, para la visita al muelle en los días de excursiones.

CRONICA DE SOCIEDAD

MEJORIA
Ha mejorado notablemente de la dolencia que le aquejaba el niño Alvaro Gallegos Chacón. Ojalá pronto podamos decir de su completo restablecimiento.

VERANEANTES
—Para San Isidro de Coronado salió la estimada familia del ingeniero don Humberto Bertolini. Grata permanencia allá le deseamos.

—En el mismo lugar se encuentra don Gaetano Laurito con su apreciada familia. Reciben un atento saludo en esa.

—La familia de don Gaetano Musmanni se encuentra de temporada veraniega en Puntarenas. Que le sea provechosa la temporada, son nuestros deseos.

ONOMASTICO
El próximo sábado celebrará su natalicio el apreciado y simpático amigo don Julián Pastor, elemento estimado de la honorable colonia española nacionalista residente entre nosotros, distinguiéndose por el desinterés y el ahinco con que sirve a la causa del generalísimo. Su casa es el hogar de Falange, y allí despliega todo su celo patriótico al servicio del partido único oficial que existe en España, para dar mayor brillantez a los actos que en ese hogar se celebran. LA EPOCA lleva al estimado señor Pastor un cordial saludo con tal motivo.

NATALICIO
Ha cumplido años la noble y ameritada señorita Elena Rohrmoser Carranza, dignísima dama de nuestra alta sociedad y miembro activo y distinguido de varias instituciones pías y de beneficencia. Al consignar esta nueva llevamos hasta la honorable festividad nuestro más respetuoso saludo, haciendo votos por su prosperidad personal.

GRAVEDAD
Postrado en cama desde el lunes de la presente semana a causa de una grave enfermedad, se encuentra el señor cura de Guadalupe presbítero don Andrés Lucas Marín. Lamentamos sobremanera su delicado estado de salud y hacemos votos al cielo por su restablecimiento.

EN HACIENDA VIEJA
De paseo salieron para ese pintoresco lugar el pasado sábado 21 nuestro compañero de labores don Luis Durán en compañía de su hermana, Eulalia. Nuestros estimables amigos estuvieron de regreso en esta capital el siguiente día, domingo en horas de la tarde.

EN PUNTARENAS
Pasando unos días en nuestro puerto del Pacífico se encuentra el director de este bise-manario, don Guillermo Angulo M. Merecidas vacaciones son estas y deseamos las pase muy felices.

Los pseudo intelectuales profanan la memoria de un intelectual verdadero, Balmes, gloria del pensamiento cristiano

Los restos del gran filósofo Balmes han sido exhumados y dispersados por los rojos en Vich

León Daudet escribe en "L'Action Française":
"Hay un clásico revolucionario, y hasta un clásico de la barbarie revolucionaria. La violación de sepulturas forma parte de ella. Según se dice, los restos del filósofo Balmes han sido exhumados y dispersados en Vich. Puede imaginarse cosa más idiota! El pensamiento del gran escritor no será tocado, continuará ganando almas para el cristianismo a través de los tiempos y seguirá combatiendo el kantismo. Si Unamuno viviera, hubiera visto en ello una prueba más del antagonismo entre la democracia y la civilización.

Balmes adoptó la definición de Santo Tomás sobre la equivalencia, o la identidad, del objeto y del entendimiento (adæquationem et intellectus), y sus trabajos sobre el juicio y la personalidad humana, sobre la distinción de la persona y del individuo, tuvieron una resonancia considerable. Balmes tiene admiradores en todo el mundo. Era un polemista de gran envergadura: sostenía que no se hacía nada contra las ideas en tanto que no se atacaba a las personas que las propagan; eso es lo contrario de la tesis liberal. Si se quiere destruir el

NO SE HA PODIDO ANULAR EL IMPUESTO A LAS RADIOEMISORAS

Hay una justísima queja entre los dueños de estaciones emisoras de radio sobre el impuesto fijado por el ejecutivo el año anterior.

Si bien es cierto que algunas lucran con los anuncios, estimamos que no sacan el rendimiento comercial de los capitales invertidos.

En todo caso el tributo es muy fuerte y se debe rebajar antes que cerrar estaciones, pues por lo general todas promueven cultura, todas sirven al público y garantizan la libre emisión del pensamiento.

Ya hemos visto numerosas publicaciones al respecto y es conveniente que el gobierno revise su proceder, para que no lo vayan a tildar de parcial con motivo de la campaña política que se avecina.

Y si hoy se grava esa industria, no sería raro que mañana, siguiendo sistema parecido, se propongan impuestos a los periódicos y se entrase la libertad de prensa de que tanto nos ufamamos.

Es claro que el gobierno necesita rentas para sacar fondos con los cuales pagar los gastos de la inspección de radios, pero no deben ser fondos en tan alta cuantía que estorben el libre desarrollo de esta cultura del aire.

Celoso de la libertad que hemos tenido el gobierno de ahora debe rebajar ese impuesto por alto, pues no todas las plantas emisoras podrán pagarlo, y nunca se pensó que serían gravadas en tan dura forma.

COMO EN LOS TIEMPOS DE DOMINGO FAUSTINO SARMIENTO

LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES DECRETA LA ENTRONIZACION DEL CRUCIFIJO EN LAS ESCUELAS

La provincia de Buenos Aires, además de introducir la enseñanza religiosa en las escuelas ha decretado la entronización, por decirlo así, del Crucifijo. En el decreto dictado por la Dirección General de Escuelas de la Provincia de Buenos Aires el 10 de junio de 1938, leemos:

Art. 2º—En la ceremonia religiosa, tradicional en la fecha patria indicada, se bendecirán los Crucifijos que, por resolución del H. Consejo General de Educación, deberán colocarse uno en cada escuela, así como en el recinto de sesiones del citado Consejo y en el Despacho del Director General de Escuelas.

Art. 3º—Después de la bendición de los Crucifijos permanecerán depositados en el respectivo templo hasta el día 11, en que pasará a recogerlos una delegación de alumnos de la escuela correspondiente presidida por el abanderado y el director de la misma, que en formación lo conducirá al local escolar pertinente para efectuar el acto solemne de la colocación.

Art. 5º—En el acto de la colocación solemne del Crucifijo en las escuelas que aún no lo hayan hecho, se observarán las siguientes normas:

a) La ceremonia, a la que se invitará a los padres de familia del alumnado y a las autoridades locales, comprenderá: 1º la formación de los alumnos y personal docente dentro del local del establecimiento (salón o patio) o al frente de la misma en caso de imposibilidad de hacerlo en el interior; 2º breve discurso del director o del docente por él designado al efecto, explicando el significado del acto. (Podrá allí donde lo hubiere, hablar el docente y con testar el director o su delegado); 3º palabras de un alumno y declamación de una poesía alusiva al acto por otro discípulo de la escuela; 4º conducción y colocación en el local destinado a su permanencia, en cuya circunstancia se entonará una canción apropiada; 5º desfile del alumnado frente al Cristo ya colocado.

c) "Los Crucifijos" serán provistos por donación de las cooperadoras, personas o instituciones que desearan hacerlo" (artículo 3 de la Resolución del H. Consejo General de Educación de fecha octubre 19 de 1937).

Art. 6º—Comuníquese por circular a los inspectores seccionales y por nota al señor Delegado Eclesiástico General, lmo. y Rvdmo. Mons. Anunciado Serafini...

El Prbo. don Francisco Filiberto Blanco ha sido incardinado a la Diócesis de Alajuela

Vistas las letras del Excmo. y Revmo. Monseñor don Angel Navarro, Obispo de Santa Rosa de Copán, por las cuales con fecha 4 del corriente, concede la excardinación absoluta y perpetua de su diócesis al señor Presbítero don Francisco Filiberto Blanco, domiciliario de su Diócesis para que pueda encardinarse en la Diócesis de Alajuela, por el presente decreto a norma de los cánones 116 y 117 incardinamos perpetua y absolutamente en nuestra diócesis al señor Presbítero don Francisco Filiberto Blanco, asignándole como título de sustentación el de administración en nuestra diócesis. El susodicho señor Presbítero don Francisco Filiberto Blanco prestará el juramento requerido en el canon 116 N° 3 ante Nos o ante el señor Vicario General. Comuníquese el presente decreto al Excmo. Monseñor Navarro, Obispo de Santa Rosa de Copán y al interesado. Dado en el Palacio Episcopal de Alajuela a los catorce días del mes de noviembre de mil novecientos treinta y ocho.

(f) Victor, Obispo de Alajuela
Por la publicación:
Francisco Filiberto Blanco
Presbítero

Al mismo tiempo que hago la anterior publicación, manifiesto mis más vivos agradecimientos al Excmo. Monseñor Sanabria, por haberme incardinado a su Diócesis.
Fco. Filiberto Blanco, Prbo.
Sabanilla de Alajuela, 25—1—39

EL PROXIMO DOMINGO HABRA TURNO GENERAL EN MORAVIA

Con el noble fin de allegar fondos para la celebración de la fiesta patronal, 25 aniversario del Congreso Eucarístico y Semana Santa se ha organizado un turno que tendrá verificativo durante los días 28 y 29 del presente mes.

Además de un magnífico servicio de Hotel y Cantina, habrá variadas diversiones, Mesa Central, Lotería, Ruletas, etc. Para atender estas mesas han sido ya nombradas las respectivas comisiones, así como la organizadora, que encabeza el señor cura Presbítero don Carlos Sánchez S. Esperamos y son nuestros deseos, ha de dar este turno magníficos resultados.

La Vida de los Deportes en la Epoca

Redacta: F. Monestel Vincenzi

Un receso en nuestra labor
Con el objeto de tomar unas vacaciones en estas arduas labores de la vida periodística, suspendemos con la presente información esta sección deportiva de LA EPOCA que hemos sostenido en un plano de altura y de franqueza buscando tan sólo el mejoramiento del deportismo costarricense. Y al hacer este receso temporal, debemos dejar constancia de gratitud para todas aquellas personas que en diferentes formas nos han alentado en estos propósitos deportivos. Sin bombos ni platillos, LA EPOCA se ha empeñado en hacer de estas columnas una tribuna del público y así lo confirman, las numerosas cartas que hemos recibido como estímulo a ese trabajo sano y desinteresado. Saludamos a nuestros estimados lectores y de nuevo les ofreceremos esta sección, después de un descanso que nos parece muy justo.

El Orión debe acoplar su cuadro
Definitivamente será en febrero el viaje del Orión a Cuara y ya se ha dado el cuadro definitivo que los orionistas llevarán a esa jira. Sin embargo, nos parece que los dirigentes del Orión harían muy bien con acoplar el conjunto antes de emprender el viaje, haciendogunos entrenamientos en el Estadio, con los integrantes oficiales del once campeón y con los refuerzos. Así se puliría el equipo y se evitarían congojas de última hora. Por lo demás, solo deseamos que el Orión coseche muchos laureos en el exterior.

Una felicitación de Santa Ana
Un entusiasta deportista de Santa Ana que nos suplica reservar su nombre, nos ha dirigido una expresiva carta felicitándonos por el comentario que dedicamos en edición anterior al once de Santa Ana. Mucho agradecemos esas líneas sinceras y creáenos ese buen amigo de Santa Ana que aquí aplaudiremos siempre todo aquello que juzguemos justo y prudente y que eso fue lo que nos correspondió hacer en el caso del once de su tierra.

La Libertad en Panamá
La escuadra femenina de baloncesto del Club Sport La Libertad, ha causado la más favorable impresión en Panamá y su labor ha sido destacada.

Vencedoras o vencidas, las gentiles damitas retornarán a Costa Rica con la satisfacción de haber hecho un buen papel, conseguir a base de esfuerzo y amor propio.

tos contrarios a los intereses soviéticos queda eliminada.

El modo como se realiza la propaganda es siempre el mismo: las noticias más absurdas, los hechos más increíbles se publican como ciertos, con la certeza de que nadie los desmiente. A manera de ejemplo basta citar el libro de la "Prensa Roja" intitulado "Catecismo del Catecismo", escrito por el camarada Volin (ex-corresponsal en Francia, expulsado de ese país por las falsedades que sobre la vida de los franceses publicaba en URSS). En este "Catecismo" se dice que los obreros rusos ganaban en la época de los zares 24 rublos por mes y que hoy, en cambio, ganan 240; "esto significa —concluye el autor— que actualmente el obrero vive diez veces mejor que antes". Por supuesto que el camarada Volin no hace ninguna comparación entre el costo actual de la vida en

nos soviéticos; las tinieblas del mundo "burgués" o "fascista" no deben nunca penetrar en las inteligencias de los pueblos libertados por el comunismo".

LA PRAVDA (9 de enero) publica los nombres de los nuevos redactores nombrados por el Partido, con lo cual toda posibilidad de que se filtren las noticias o pensamien-

URSS, y el de la vieja Rusia: de hacerlo hubiera tenido que confesar que los 24 rublos de antes significaban un valor adquisitivo de casi 400 rublos actuales. En la página cuatro de la misma publicación se dice que en Rusia, antes de la guerra, el día de trabajo pagado en VEINTE HORAS.

En la página nueve "que los obreros nunca eran admitidos a los hospitales y clínicas de emergencia". En la página dieciséis "que los más remunerados obreros de Inglaterra no alcanzan, con sus sueldos, a comprar carne para el propio alimento". En la página veinticuatro, "que en los países burgueses de Europa murieron de hambre, durante el año pasado, ... 2.400.000 personas".

Si estos son los "catecismos" ¡ya puede concebirse lo que serán las otras publicaciones de propaganda!

Nueva Directiva de la Sociedad de Músicos Profesionales de Costa Rica

La Sociedad de Músicos Profesionales de Costa Rica, procedió a elegir la Directiva Central que debe fungir durante el año que saludamos y cuyo resultado fue el siguiente:

Presidente, don Juan Piedra C.
Vice-Presidente, don Raúl Cabezas.
Secretario, don Víctor M. Monge.
Pro-Secretario, don Manuel A. Argüello.
Tesorero, don Rafael Rodán.
Fiscal, don Juan Rafael Blanco.

Primer vocal, don Ronulfo Jiménez.
Segundo vocal, don Ismael Cortés.
Tercer Vocal, don Abel Borbón.

También fueron nombrados Síndicos que formarán el Comité de Vigilancia, los señores don Hernán Badilla, don Efraim Prado y don Ramón Valverde.

Felicitemos a los agraciados que representan la confianza de todos los socios y auguramos para este nuevo año los mejores progresos y los más prósperos resultados para tan simpática sociedad de artistas.

ACCIONES DE GRACIAS

MUERTE
para cada INSECTO BANDERA NEGRA— acción positiva: muerte segura para todos los insectos, mas inofensivo a los animales. Concentrado, económico— basta poco para obtener resultados.

BLACK FLAG
(BANDERA NEGRA)

Distribuidores:
FRANCISCO J. CALDERON
SAN JOSE — TELEFONO 3302

Infinitas gracias doy a San Roque por un favor concedido. Carmen de Pacheco.

Doy infinitas gracias a María Auxiliadora y a San Juan Bosco por un favor concedido.—Soledad Elizondo. Palmares.

Como mientan las agencias de publicidad soviéticas

El gobierno soviético continuamente declara que la prensa es el arma más poderosa de la propaganda. Esto explica la preocupación y vigilancia con que el Partido sigue y critica lo que se escribe en los periódicos de URSS. Según los directores de la propaganda "sólo la luz del pensamiento soviético puede y debe iluminar a los ciudada-

"ECOS DEL HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO
Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

LAS PROTEINAS SON NECESARIAS

Nueva York, setiembre de 1938.—Una de las modas más comunes en lo que concierne a la alimentación es el vegetarianismo. Sociedades y grupos han sido creados con el objeto de reunir aquellas personas cuya única afinidad es el creer en las virtudes de una dieta de verduras. Al igual de grupos similares, los asociados desarrollan una mentalidad exclusivista.

El proceso mental de estos individuos es el siguiente: asumen y ya han avanzado a un alto grado de capacidad más allá del rebaño que por consiguiente son más inteligentes, más superiores y de mejor salud que el resto de los otros mortales. Están convencidos que no necesitan comer carne, y por consiguiente, proteína.

Es claro que un exceso de peso no las molesta, como tampoco faltan dificultades en los riñones o alta presión de la sangre. ¿Hasta qué punto es esto la verdad? No hay duda alguna que una persona se la pasa todo el tiempo sentada en

la galería de su casa tomando el sol o haciendo costura, o jugando bridge, o que no es nada más que un ornamento de los salones, puede privarse de las proteínas pero si persisten en sus errores dietarios, éstos tendrán que compensarse en alguna forma.

LAS PROTEINAS SON NECESARIAS

Las verduras y las frutas constituyen nuestra fuente de minerales, vitaminas y desechos, pero el alimento esencial para el crecimiento y desarrollo que consiste en las proteínas, no aparecen en la escena. Las proteínas son las que forman los tejidos y es un material que el cuerpo tiene que echar a mano cada vez que es necesario reconstruirlos.

Por razones naturales de desgaste o por los asaltos de las enfermedades. Las proteínas son el núcleo que constituye la vida de cada una de las células vivientes de nuestro cuerpo. De aquí que la vida no

puede existir sin estos elementos.

El cuerpo humano no puede almacenar proteínas. Es necesario entonces absorber una dosis diaria de ellas si se desea gozar de buena salud. Es cierto que una dieta demasiado rica en ellas puede causar desórdenes graves en la salud, especialmente en aquellas personas que llevan una vida apacible y sedentaria.

Pero, ¿qué ocurre cuando la dieta no contiene las suficientes proteínas? Todos aquellos que llevan una vida activa necesitan de estas substancias.

Las proteínas, al igual que otros alimentos se descomponen en el estómago en sustancias más simples. Estas son los ácidos llamados aminos y que se combinan en formas diferentes dando lugar a otras proteínas. Existe un gran número de estos ácidos, que son indispensables al crecimiento y desarrollo del organismo. El cuerpo humano no lo puede manufacturar, por consiguiente es indispensable adquirirlas.

GRANDEZA CRISTIANA DE ESPAÑA

Después de un año de revolución triunfante y legalizada, oyóse una sola voz oficial aludiendo a la persecución religiosa. Fué en el decreto del Ministro Irujo, concediendo una nueva forma de tolerancia, inédita hasta ahora en la historia del derecho público, la tolerancia del culto clandestino, consagración implícita del vandalismo de la persecución y de sus efectos nihilistas. La declaración fué sólo una hipócrita confesión de impotencia y la reiteración de la acusación infame: "En los primeros momentos de la rebelión militar no se pudo impedir que el pueblo, que veía a algunos sacerdotes hacer causa común con los militares contra el mismo pueblo, expresara su repulsió con tra las cosas eclesiásticas".

He aquí algo más difícil de comprender en el mundo civilizado que la propia persecución religiosa.

Lo comprendemos, sin embargo, los españoles, y brindamos nuestra experiencia a las otras naciones, en las cuales el laicismo legal y la política antirreligiosa preparan, como en España, el camino a las masas descarriadas para un vandalismo semejante.

En toda revolución es siempre desbordado el poder público, que ha claudicado antes y ha desertado de sus deberes de autoridad. En toda persecución religiosa, el fulminante del odio lo han hecho estallar primero los gobernantes, que luego deben declararse impotentes para refrenar sus efectos vandálicos.

dores; conocen a fondo el concepto que deben formar del mundo y la insignificante confianza que les inspira, y partiendo de estos supuestos, como los educandos son sus hijos, aquéllos que Dios les dió para que los preparen para el Cielo, saben, a quien deben encargar la instrucción y educación de sus hijos, de qué personas y lugares deben apartarlos o alejarlos. El corazón de la madre, con dificultad se equivoca y rarísima vez se engaña, al tratarse del bien de sus hijos y sobre todo en punto tan capital, como es el de la instrucción y educación.

El Romano Pontífice Pío XI, en la sapientísima y fundamentalísima encíclica sobre "La Educación de la Juventud", como en todas las demás, y otro tanto puede y debe afirmarse de los padres, al pretender adivinar los medios, "usar con preferencia los remedios preventivos a los medicinales".

ción, cual es, el de la adolescencia... Recordando las tremendas palabras del Divino Redentor y Maestro: ¡Ay del mundo por razón de los escándalos! estimulemos vivamente vuestra solicitud y vigilancia, Venerables Hermanos, sobre éstos perniciosísimos errores, que con sobrada difusión van extendiéndose entre el pueblo cristiano, con inmenso daño de la juventud".

Vivisimamente, se llama la atención de los padres y madres de familia, de que presten la atención debida a las palabras del Romano Pontífice, que amparado siempre, en la sublime autoridad que goza como representante de Jesucristo en la tierra y como hombre de entendimiento privilegiado y claro pone la mano en la llaga y condena el nuevo método de coeducación llamándolo erróneo y pernicioso. Verdad es, que conociendo a fondo el corazón del padre y de la madre de familia y el amor e interés que tienen por la cristiana y sana educación de los hijos, ciertas enseñanzas y advertencias, no es que resulten inútiles; pero si saben perfectamente, con qué sentido práctico deben proceder y están plenamente convencidos de ello.

Los padres resultan los mejores, los más entusiastas, y los más convencidos educa-

Dolor de cabeza?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

Cuándo se tenderán las nuevas líneas telegráficas de la Capital?

Todo progresa en esta ciudad alegre y confiada como dijo Benavente, menos esa maraña de hilos telegráficos y telefónicos del gobierno que afea la plaza Juan Rafael Mora y el Palacio de Comunicaciones, además de la avenida primera. Todos los años se ponen en el presupuesto diez mil colones para ese trabajo a fin de entubar esas lí-

neas y jamás se hace. Desde los tiempos de don Julio Acosta se piensa en esa reforma y no se ejecuta. Hasta el servicio de Electricidad quiso intervenir y nada... nada. Un esfuerzo más señor secretario de gobernación y que se realice esa mejora y la limpia de alambres, ya peligrosa.

RADIOESCUCHAS: OIGAN LA RADIO VATICANA

La nueva emisora del Vaticano es la más potente de toda Europa probablemente de todo el mundo. Su sonido se levanta sobre todo el coro de las emisoras europeas y sobrepuja la potencia de las radios moscovitas. La primera instalación, que en su tiempo fué de lo mejor, la hizo el mismo Guillermo Marconi. Pero los progresos en el campo de la radiodifusión son tan rápidos, que la instalación del Vaticano, resultaba, hace un año, menguada e incapaz de dominar las estaciones comunistas. El Papa dió orden de renovarla. Los trabajos, comenzados en el verano de 1937, están ya completamente terminados. La compañía alemana Telefunken ha dotado a la radio Vaticana de la emisora más potente. Es una maravilla de aparato, o mejor, una serie de maravillosas máquinas donde la voz se descompone en vibraciones poderosas. En cifras técnicas la nueva emisora tiene una potencia de antena de 50 kilovatios.

Longitud de ondas.
Funciona en dos ondas: ... 19 m. 84 o 15,120 kilociclos y 50 m. 20 o 5,976 kcs.
Señal indicativa: H. V. J.
Llamada: Radio - Cita - Vaticana.
Señales particulares: Titac de reloj; campanada de San Pedro y Laudetur Jesús Christus.

Horario:
La onda de 19 m. 84 puede oírse todos los días de la semana de las 15,30 horas a las 15,45 (3 y media a las 3,45), hora italiana que va adelantada de la nuestra 7 horas, poco más o menos.
La onda de 50 m. 20 puede oírse de las 19 h. a las 19,15 (8 p. m. a las 8 y cuarto).
Los domingos y días festivos: 11 a. m. (4 a. m.)
Las emisiones se perifonean en los siguientes idiomas: italiano, inglés, francés, español, alemán y holandés.
Coordinar: hora de Costa Rica.

LA COEDUCACION

(CONTINUACION)

Antes de proceder más adelante, en el examen de la cuestión de la coeducación, para quien defienda las ideas sanas de la Iglesia Católica, de sumo provecho será citar las bellísimas y hermosas frases del Papa Pío XI, Romano Pontífice reinante en los momentos actuales, en su sapientísima e inspiradísima encíclica, que empieza "Divini Illius", que trata toda ella de la educación verdaderamente cristiana de la juventud, expuesta y explicada con tanto acierto, lucidez, sabiduría y prudencia, que ha derramado torrentes de luz sobre muchos puntos, que a materia tan delicada se refiere. Ha resuelto muchas dificultades, ha abier sobre la educación cristiana, to nuevos horizontes y descubierto muchos errores, que se iban introduciendo. Para qué repetir multitud de enseñanzas o párrafos de la mencionada carta, aunque sumamente importantes de por sí?; solamente voy a citar las que tienen relación con la coeducación y que son del tenor siguiente:

Dice el Papa Pío XI: "Igualmente erróneo y pernicioso a la educación cristiana, es, el llamado método de coeducación, también fundado según muchos en el naturalismo.

negador del pecado original y además según todos los sostenedores de este método, en una deplorable confusión de ideas, que trueca la legítima sociedad humana en una promiscuidad e igualdad niveladora.

El Creador ha dispuesto y ordenado la convivencia perfecta de los seres solamente en la unidad del matrimonio y gradualmente separada en la familia y en la sociedad. Además, no hay en la naturaleza misma, que los hace diversos en el organismo, en las inclinaciones y en las aptitudes, ningún motivo, para que pueda o deba haber promiscuidad y mucho menos igualdad de formación para ambos sexos. Estos, conforme a los admirables designios de Dios-Creador, están destinados a completarse mutuamente en la familia y en la sociedad, precisamente por su diversidad, la cual, por lo mismo, debe mantenerse y fomentarse en la formación educativa, con la necesaria distinción y correspondiente separación, proporcionada a las varias edades y circunstancias. Principios, que han de ser aplicados en su tiempo y lugar, según las normas de la prudencia cristiana, en todas las escuelas, particularmente en el período más delicado y decisivo de la forma-

Variedad de Distracciones-Carretera Pavimentada y Camiones a toda hora
Magnífico Hotel -- Buena Cantina
NO PIERDA NADA DE ESTAS DIVERSIONES
TURNO GRANDE EL DOMINGO
CENAS Y JUEGO DE POLVORA EL SABADO
Fiestas en Desamparados
ONCE y DOCE de Febrero

LA HIJA DEL CAUDILLO INGRESA A LA JUVENTUD DE ACCION CATOLICA

Todo lo que queremos decir en estas líneas, para que lo conozcan los católicos extranjeros, lo dice, ya de por sí la noticia desnuda y escueta: la hija de nuestro Caudillo, Carmencita Franco, ha ingresado, como Aspirante, en la Juventud de Acción Católica. Fué un día de los finales de mayo. Mes de flores, de juventud y de piedad.

Ese día, 29 de mayo, la Catedral de Burgos y toda la ciudad, Cabeza de Castilla, floreció de banderas juveniles, de atavíos regionales, de himnos y de plegarias.

Cerca de dos mil jóvenes pertenecientes a las juventudes femeninas de Acción Católica Española, acudieron ese día a Burgos para acompañar a Carmencita Franco en una fecha que para ella ha de ser memorable.

Fué, pues, una fiesta de Española. Pero fué, — sobre todo, — y esto es lo que conviene hacer resaltar — una fiesta de catolicidad. Una demostración del catolicismo sincero que orienta, en lo más alto de la vida Española.

El Caudillo Español tiene una hija adorada, en la que

cifra, indudablemente, en lo humano, sus ilusiones. Y se la da a la Acción Católica. Es decir, se la da a la Iglesia para la Acción y para el Apostolado.

Ciego estará quien no vea en este hecho sino una mera ceremonia de infantil devoción.

¿No sería, más bien, el símbolo de todo lo que España, encarnada en su Caudillo, está dispuesta a dar a la Iglesia en título de amor, de reconocimiento de derechos, de correspondencia agradecida?

Así lo ha entendido, ciertamente, la Iglesia Española. El señor Arzobispo de Burgos, que actuó en la ceremonia, parecía que representaba en aquel momento a toda la iglesia de España. Y al imponer solemnemente a Carmencita la insignia de Aspirante a la Juventud de Acción Católica Femenina agradecía al Caudillo en nombre de toda la Iglesia Española sus leales sentimientos para con la Iglesia.

A. de Castro Albarrán
Canónigo Magistral de Salamanca

"Suscríbase a LA EPOCA"

IMPONENTE FIESTA DE CRISTO REY

-EN-

SAN ISIDRO, HEREDIA

SABADO 28 DE ENERO - DOMINGO 29 DE ENERO DE 1939

CENSURA DE PELICULAS

Clase A. 1ª Sección. Buenas

Abi va mi corazón
Allá en el Rancho Chico
Cantor de los llanos, el
Cómo tolean los ases.
Conquista de los páramos, la
Cowboy clérigo
Crisol de los hombres
Dicha del Rancho, la
Don amor y don Dinero
Irresistible, el
Muerte en el aire, la
Pájaros bobos
Pequeña Miss Broadway
Piratas de la pradera, los
Procesado de mi vida
Ruge la multitud
Vivir para gozar

Clase A. 2ª Sección. Para personas de criterio muy formado

Andy Hardy se enamora
Aires de Hawaii
Así terminó un querer
Cantos de Juventud
Cazador, el
Chiflados del aire, los
Cinco días de vida
Dinero del cielo
Dos pilletes, los
Guadalupe la Chinaca
Guardacostas, alerta!
Hombres no son dioses, los
Huapango

Huerfanita afortunada, la
Labios callados
María Antonieta
Mensajero del peligro
Muchachada de abordó, la
Mujeres son así, las
Nuevos Horizontes
Parque del amor, el
Plegaria del niño, la
Príncipe y el mendigo, el
Príncipe encantador, un
Receta para el amor
Secreto de vivir, el
Si yo fuera rey
Tigre blanco, el
Travesía oriental

Clase B. Escabrosas

Bataclán en París.
Cobarde redimido, el
Lobos del Norte
Mentes destructoras
Mis dos amores
Secretos de una actriz, los

Clase C. Condenadas

Aguila o sol
Aventura oriental
Bandera, la
Cuatro hijas
El que lucha triunfa
Eterna mártir
Mamá Colibrí
Muchachos de la ciudad
Nina Petrowna ha mentido

SOCIEDAD DE SAN VICENTE DE PAUL

Pero en algunas parroquias, el medio más fácil para establecer la sociedad, será que el sacerdote, al menos, al principio, emprenda la obra; que ella dé a conocer a las personas animadas de espíritu cristiano, que reúna a los hombres de buena voluntad y concierte con ellos todo lo que conviene para la fundación de una conferencia, y cuando sus ocupaciones se lo permitan, asiste a las sesiones como miembro consultor. En este caso, se dicen las paces al principio y al fin de la sesión; puede también, de acuerdo con algún socio, visitar alguna familia pobre o algún enfermo, poniéndose por este medio en relación con los desgraciados. Si el sacerdote tiene verdadero celo por las almas, no solo verá en la sociedad de San Vicente de Paul el medio de fomentar la vida cristiana, sino que hallará en sus miembros unos auxiliares que apoyen y extiendan su propia acción.

Padre de más de cuatro
Usted tiene ojos de mujer fatal

Si desea saber la clasificación de alguna película, llame al teléfono 2353 los lunes o jueves de las 2 a las 4 de la tarde.

deciden a fundar una conferencia, elegirán desde luego presidente, secretario y tesorero, a cuyo cargo están los asuntos de la conferencia. El presidente (o el vicepresidente que puede nombrarse para que lo sustituya) fija la hora de las sesiones; a él se dirigen las solicitudes de los que desean ser admitidos en la sociedad y él dirige las sesiones. El secretario lleva la lista de los socios y de las familias ocurridas, y redacta las actas. El tesorero custodia los fondos, paga los gastos semanales, hace las compras necesarias y lleva cuenta de los ingresos y gastos.

En todas las parroquias hay cierto número de personas que no quieren o no pueden pertenecer a la sociedad como miembros activos, pero que se complacen en ayudarla con socorros en dinero, o en otros objetos que sirven para aliviar la miseria. A estas personas se les debe inscribir como contribuyentes por una cuota fija, mensual o trimestral; y el tesorero o uno de los miembros activos, se encarga de recaudar a su tiempo estas suscripciones. Si el número de los miembros activos es muy reducido, el lugar a propósito para la reunión es la casa de cualquiera de ellos, o un lo-

cal en la iglesia, si el párroco de la localidad es miembro honorario. Si el número de socios es considerable, pueden celebrarse las reuniones en la sala de la escuela, supuesto que habitualmente se celebra la sesión el domingo. Cuando se forma una conferencia sin que el párroco de la localidad tome parte en su fundación, se le debe informar de ello y pedirle que la auxilie con apoyo y sus consejos.

7ª VENTAJAS QUE LA SOCIEDAD PROPORCIONA A SUS MIEMBROS

La más importante y más segura es la que leemos en la terrible sentencia del juicio final, en el Evangelio de San Mateo, capítulo XXV, verso 34: "Entonces dirá el Rey a los que estén a su derecha: —Venid, benditos de mi Padre, poseed el reino que os está preparado desde el establecimiento del mundo. Tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y me disteis de beber, era huésped y me disteis a ver. Entonces le responde vestisteis, enfermo y me visitasteis, encarcelado y me visitasteis a ver. Entonces le responderán los justos y dirán: "Señor, cuando te vimos hambriento y te dimos de comer, o sediento y

te dimos de beber? Y cuando te vimos pedir posada y te acogimos, o desnudo y te vestimos? O cuando te vimos enfermo o encarcelado y te fuimos a ver? ...

Y respondiendo el Rey, les dirá: En verdad os digo que en cuanto lo hicisteis a uno de estos mis hermanos menores, a mí lo hicisteis". Y como los que hayan sido puestos a la izquierda son los que no habrán ejercido la misericordia con su prójimo, el Señor les dirá estas espantosas palabras: —Apartaos de mí malditos, al fuego eterno que está aparejado para el diablo y para sus ángeles". El cielo o el infierno, la salvación pues, de este punto: de si el hombre ha tenido en esta vida o la condenación dependen, la costumbre de ejercer la misericordia con los pobres, o si ha sido indiferente para con ellos cuando estaba en estado de ejercer las obras de misericordia. Pero por lo común nos olvidamos de estas palabras del Salvador, y caemos en la tibieza y en la indiferencia. Si de tiempo en tiempo se da una limosna o se visita a un enfermo, es esto las más veces tan accidental y tan raro, que no puede esperarse por ello ser colocado a la derecha con los bienaventurados en el día de juicio.

(Continuará)

HECTOR

Folleín de LA EPOCA

Siguieron Consuelo y Sor Francisca su exploración. Llegadas al segundo patio, notaban que la mejor parte del colegio podía quedar por lo pronto libre del atropello, cuando en lo alto de la pared; que daba a la casa vecina, apareció, haciendo visajes como un diablillo, un muchacho de la A. C. J. M. que pujando y jadeando echó arriba un brazo, se apoyó en un codo, luego ató un pie y por un último exhibió toda su sección vertical montado a horcajadas en lo alto de la tapia, con una cachucha en la cabeza, una corbata flotante al cuello, unas ligas de ciclista en los tobillos y una rotura en la rodilla del pantalón.

—¡Aquí está la A. C. J. M.! dijo con aire de triunfo, mientras uno tras otro, iban apareciendo sobre la misma tapia, sus otros cinco compañeros.

Ninguno acabó de saltar al colegio, porque Consuelo, con un gesto, los atajó.

—¡Cállense, muchachos!, les dijo; ¡y óiganme! Vaya uno a ver al presidente del Sindicato de Albañiles, que se venga luego, volando, que se traiga tres peones, con todo y sus herramientas.

—Andale, Del Campo, vete tú, añadió el que hacía cabeza.

—¿Y dónde estará?, preguntó el aludido rascándose la nuca con más ganas que quedarse ahí montado que de obedecer.

—Pues velo a buscar, tarugo; repuso fastidiado el primero. Ha de estar en las obras de El Almacén.

—Si hombre; ahí donde está trabajando tu novia; añadió metiendo su cuchara otro mozalbete.

—¡Ya basta de explicaciones!, díjoles Consuelo, mientras Del Campo se descolgaba. Bájense y comiencen a abrir aquí un agujero para esa casa mientras vienen los albañiles... Usted Leonardo, vaya a decir a su Presidente que se encargue de arreglarnos el amparo con el juez de Distrito. Que se fije que es cuestión de minutos, ¿eh?

Como era de esperarse en tan tribulados instantes, todos los elementos aprovechados por Consuelito desempeñaron sus funciones con una precisión matemática. Media hora después, más de la mitad del mobiliario de las salas del primer patio estaba fuera de peligro. Una nueva pared se levantaba en el pasillo, cubierta con una decoración de teatro y acabada de disimular con un piano viejo que junto a ella se colocó. Al mismo tiempo las cosas más delicadas

salían ya por el boquete de la casa contigua y de ahí a la calle, ya en las castas de algunas sirvientas fieles, ya en las bicicletas de los muchachos, quedando desde luego toda la tripulación expedita para concentrar sus fuerzas sobre los restos del primer patio. Las damas católicas, por su parte, avisaban que ya estaban listas treinta casa para hospedaje, y todos sus miembros dispuestos a sufrir con las monjas el atropello. Y como esto era verdad y no mereo jarabe de pico, poco a poco comenzaron a llegar damas y señoritas, apresuradas, decididas. Parecían ser llamadas a una gran fiesta. De ahí fué que el bullicio llegó a ser atronador en el mutilado colegio a ciencia y paciencia de los ocho centinelas que empezaban a sentirse impacientes de aquella prolongada comedia en que a ellos les tocaba hacer el papel más desairado.

No se les escapaba esto último a Consuelito y a la Madre Francisca. Llevadas de su amabilísimo corazón ya hasta se habían hecho sus amigas, les habían llevado desayuno y estaban pitas de recuerdo, que los soldados habían cogido con cuidado, besado y guardado en el fondo del kepi.

Ya hecha de confianza Consuelito y protegida por la simpatía que comprendía inspirar, no perdió la oportunidad de des-

hagóse un poco con ellos, diciéndoles, ex-abrupto, unas cuantas claridades como éstas:

—¿Pero qué no les da vergüenza venir a echarnos de nuestra casa? ¿Por qué no se van a su cuartel y le dicen a su general que no sea majadero?

—¡Ay niña!, respondió un soldado ya entrado en años. Bien lo sabe mi Padre Dios que nosotros no somos protestantes... Pero, ya lo ve, niña: lo mandan a uno...

—Pero ustedes son católicos... ¿qué no tienen temor de Dios? Ustedes que debían defendernos

—Pues sí, niña. Tiene usted muchísima razón; pero ya lo ve, no podemos voltearnos porque traímos el uniforme... y apenas se pone uno rejiejo, lo ahusilan... Si lo malo es que ahora ya estamos ensartados, y al que recueta lo atraviesan...

En estos candorosos diálogos estaban, con la tácita aprobación de los otros siete soldados taciturnos que no despegaban los labios, cuando la hermana encargada del teléfono, viene corriendo a hablarle a Consuelito, y trayendo una diz que consoladora noticia: que el General Ortúzar hablaba y concedía las veinticuatro horas que se le pedían, en premio a que se habían mostrado sumisas a la ley...

Consuelo, dejando al punto a los soldados y volviendo con la

CELEBRACION

hermana, extrañada y disgustada, preguntó:

—¿Cómo? ¿Qué le hemos pedido la limosna de veinticuatro horas de agonía?

Y diciendo esto, se acercaba a la cámara del teléfono, a la vez que proseguía irritada sus reflexiones:

—¿Y porque somos sumisas a la ley?... ¿sumisas?, ¿a esas sentencias de exterminio que ellos han dictado contra la gente buena?... ¿Sumisas? ¡Sí, por desgracia, lo hemos sido! Pero ya no queremos más sumisión... ¡Ahora queremos que nos acaben!... ¡Y cuanto antes! ¡No pedimos ya misericordia!

Llegó tarde al teléfono. La Madre Francisca se le había adelantado y se abría ya de capar, personalmente, con el general Ortúzar. Pálida, con los labios ligeramente trémulos, pero con su rica voz de "mezzosoprano", la valiente monja cantó a la bocina toda una estrofa heroica de entereza femenina.

—General, le dijo; le han informado a usted muy mal. No hemos pedido nada, absolutamente nada. Lo que hemos dicho es que no saldremos sino por la fuerza, pues que el artículo 16 de la Constitución está de nuestra parte...

La bocina reprodujo en una rápida sucesión de chasquidos, el fiero rugido del General que les profetizaba una catástrofe.

—¡Muy bien!, terminó la Ma-

dre Francisca aceptando de antemano el pavoroso desarrollo de aquellas amargas horas.

Unos cuantos minutos después, la telefonista en jefe les comunicaba que los del cuartel andaban como locos buscando una Constitución. Consuelito se echó a reír con ese buen humor que acompaña a los mejicanos aún en medio de sus trances más penosos.

Notas de la PITAHAYA

Sentido fallecimiento

El viernes 13 de los corrientes dejó de existir la distinguida matrona doña Rafaela Alvarado v. de Warth, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición Papal (in artículo mortis) a la edad de 97 años, fué doña Rafaela la que trajo a este pueblo la magnífica devoción a la Virgen del Pilar, fundando varios coros que después fueron aprobados por el muy Ilmo. señor Canónigo Rosendo de J. Valenciano.

Su vida fué siempre cristiana y así supo educar a sus hijos, desahuciada como estaba de los médicos y su único médico era el sacerdote que curaba su alma, la que estaba lista para entregársela al Creador. Al escribir esta nota de pesar enviamos nuestro sentido pesar a sus hijas Mercedes Warth Alvarado, Guadalupe de Miret, Anita de Chacón, María de Luján a sus sobrinos Lic. don Adolfo Salazar, Rita de Azuola, Margarita de Garrón, María de Ovares y su hermano don Julio Alvarado.

Calles

Ojalá la Honorable Municipalidad se acuerde de este barrio pues sus calles y aceras están en mal estado.

